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Сельский сход
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Навигатор

ясно

пасмурно,
небольшой снег

облачно 
небольшой дождь

облачно 
небольшой дождь

3 стр. – «Наглядно и до-
ходчиво» - материал об использо-
вании наружной социальной рекламы 
в экологическом воспитании взрослого 
населения в рамках экологического проекта нашей 
газеты «Живая степь». 

4 стр. – «Чтобы степь не стала пустыней, 
они работали, отдавая все силы» - очерк о супругах 
Редкозубовых - ветеранах лесного хозяйства Нико-
лаевского района. 

пасмурно, 
небольшой дождь

ясно

Здравоохранение

пасмурно

пасмурно

пасмурно

Село с особенным характером

ПФ информирует Компьютер для всехВолгоградская 
область первая 

из российских 
регионов запускает 
новый социальный 
проект. 

Специалисты территори-
альных Управлений ПФР 
будут обучать компьютер-
ной грамотности жителей 
региона, имеющих инва-
лидность. По инициативе 
регионального отделе-
ния Пенсионного фонда 
России заключено трех-
стороннее соглашение о 
социальном партнерстве с 
Волгоградской областной 
организацией Всероссий-
ского общества инвали-

дов и Централизованной 
системой городских би-
блиотек.

Управлением ПФР в 
Николаевском районе 
данное соглашение за-
ключено с Николаевской 
центральной библиотекой 
и районной организаци-
ей общества инвалидов.                
Обучение будет прохо-
дить на базе библиотеки. 
Первые занятия начнутся 
уже в ноябре. На заняти-
ях граждане, имеющие 
ограничения по здоровью, 
освоят азы пользования 
компьютерными програм-
мами и электронными 

сервисами в сети Ин-
тернет. Кроме того, всем 
участникам курсов будет 
оказываться практическая 
помощь в регистрации и 
подтверждении учетной 
записи в единой систе-
ме идентификации и ау-
тентификации. Все эти 
знания и навыки в даль-
нейшем помогут нашим 
землякам удаленно, без 
визитов в социальные ор-
ганы получать различные 
государственные услуги в 
электронном виде,  обе-
спечат доступ ко всем го-
сударственным информа-
ционным ресурсам. К при-

меру, воспользовавшись 
электронными сервисами 
на сайте ПФР, можно будет 
заказать необходимую 
справку, подать заявле-
ние, проконтролировать 
пенсионные начисления. 

Добавим, что на сайте 
ПФР запущен голосовой ас-
систент. А с началом работы 
в 2018 году Федерального 
реестра инвалидов (ФРИ) 
через личный кабинет мож-
но будет получить полный 
перечень положенных со-
циальных мер поддержки от 
различных ведомств.

уПФР в николаевском 
районе.

наверное, можно 
и так сказать: 
населенным 
пунктам, как и 
людям, свойственен 
каждому свой 
характер. Казалось 
бы, не так далеко 
расположены 
друг от друга села 
нашего района,                              
но у каждого 
находишь только 
ему присущие 
черты.

В Солодушино явственна 
домовитость и основатель-
ность его жителей.  Радует 
простор сельских улиц, 
опрятность домов и подво-
рий. В это лето неузнавае-
мо преобразился сельский 
парк. Ухоженные дорожки, 
симпатичные скамейки, 
детская и спортивная пло-
щадки, облагороженные 
памятники воинам-земля-
кам и вождю пролетари-
ата, обновленная летняя 
концертная площадка, от-
ремонтированный фасад 
сельского Дома культуры. 
И всюду – цветы! Даже к се-
редине осени не растеряли 
они ярких красок.   

Дорожка, выложенная 
тротуарной плиткой, прямо 
из парка ведет к школе. 
Сельские сходы проходят 
в первой половине дня, 
их участниками учителя 
стать не могут. Но встречи 
с педагогическими коллек-
тивами важны для Ю. Ю. 
Чувашина. Самочувствие 
немногочисленной сель-
ской интеллигенции – де-
таль немаловажная. Юрий 
Юрьевич интересуется, нет 
ли задержек с выплатой 
заработной платы и от-
пускных.

- Отпускные получили 
вовремя, а вот с авансом 

и зарплатой случались в 
новом учебном году не-
большие задержки, - гово-
рят педагоги. 

Глава уточняет, на сколь-
ко, и говорит, что даже 
задержка в один день не-
допустима, он обязательно 
разберется в причинах. 

В просторном светлом 
классе собрался весь  не-
большой педагогический 
коллектив школы, в кото-
рой учатся 120 учеников. 
В советские годы было в 
два раза больше. Понятно 
беспокойство учителей о 
будущем сельской школы. 
При подушевом финанси-
ровании образование нахо-
дится в прямой зависимо-
сти от количества детей в 
детских садах и школах. Но 
не только это. Конкуренцию 
с городскими школами из-
за близости к Николаевску 
выдерживать непросто. В 
выпускные старшие классы 
из-за ЕГЭ идут все меньше 
детей, предпочитая иметь 
в руках синицу в виде ди-
плома о среднем специ-
альном образовании. И 
хотя материнские выплаты 
постепенно выравнивают 
демографическую  кривую, 

но до былой рождаемости 
по-прежнему далеко.

Тревогу учителей раз-
деляет глава района. От-
ток сельского населения 
в город продолжается не 
первое десятилетие. В по-
следние годы фермеры 
района стали получать от 
государства существенную 
финансовую помощь в 
виде грантов на развитие 
сельхозпроизводства на 
безвозмездной основе. Вот 
если бы эту поддержку лет 
двадцать назад! Тогда и 
село гораздо многолюдней 
было, и профессионалы 
после развала  совхозов-
колхозов всерьез пробова-
ли себя в самостоятельном 
плавании. Но рынок с его 
несправедливым отноше-
нием к крестьянскому труду 
заставил большую часть 
работоспособного насе-
ления  искать средства к 
существованию вдали от 
малой родины. Сегодня го-
сударство дает безвозмезд-
ные кредиты на развитие, 
о чем раньше, когда брали 
деньги под кабальные бан-
ковские проценты,  крестья-
не и мечтать не смели. Но 
время, как говорится, назад 

не вернешь. Многое, очень 
многое изменилось за эти 
годы! 

Глава района откровенен: 
ему не однажды прихо-
дилось слышать мнение 
скептиков о целесообраз-
ности  вкладывать деньги в 
сельскую инфраструктуру, 
не лучше ли переселять 
людей из отдаленных по-
селков? Сколько в свое 
время вызвало критиче-
ских замечаний строи-
тельство дороги с твер-
дым покрытием на Новый 
Быт, о которой жители 
самого отдаленного села 
района мечтали столько, 
сколько живут там. Уча-
стие в государственной 
программе дало району 
этот шанс. Мы им восполь-
зовались, не  затратив 
ни копейки из районного 
бюджета.  Все-таки всегда 
у коренных жителей живет 
надежда на лучшее. Ситу-
ация меняется, и завтра, 
вполне возможно, вновь 
придется наращивать про-
изводство. Очень важно 
сохранить то, что сберечь 
удалось. 

Окончание на стр. 5

Вакцинация завершается
786,9 тысячи жителей 

Волгоградской 
области уже получили 
прививку от гриппа 
осенью текущего года, 
что составляет 31% 
населения региона.                   
В их числе — пять тысяч 
беременных женщин                   
и 137,4 тысячи детей.

Охват населения региона 
по завершению прививоч-
ной кампании составит порядка 40% — это позволит 
сформировать так называемую иммунную прослойку 
и предотвратить повышение заболеваемости гриппом.

За счет работодателей вакцинировано 2,2 тысячи 
работающих граждан. Прививки проводились как в по-
ликлиниках по месту жительства, так и с привлечением 
выездных прививочных бригад. В целях обеспечения 
максимальной индивидуальной и коллективной защи-
ты рекомендуется привить не менее 75% сотрудников 
коллектива.

Противогриппозные вакцины обеспечивают защиту 
от вирусов гриппа трех актуальных типов для данно-
го эпидемиологического сезона. В настоящее время 
уровень заболеваемости острыми респираторными 
вирусными инфекциями не превышает средний за 
несколько лет.

Напомним, вакцинация от гриппа в регионе старто-
вала в начале августа, особое внимание, как и в про-
шлые годы, уделяется детям, беременным женщинам, 
взрослому населению из групп риска и тем категориям 
граждан, чья профессиональная деятельность пред-
полагает высокую угрозу инфицирования — медики, 
работники образования, торговли, транспорта.

Наряду с прививочной кампанией медики предупреж-
дают, что с наступлением холодной погоды необходимо 
соблюдать меры профилактики. 

По материалам Volgograd.ru.
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В РАЙОНЕ И РЕГИОНЕ2
Вести с полейВласть

По вопросам правопорядка

Итоги совместной 
работы 

правоохранительных, 
силовых и надзорных 
ведомств, органов 
власти всех уровней, 
а также новые задачи 
по обеспечению 
безопасности жителей 
региона, наведению 
порядка во всех сферах 
жизни Волгоградской 
области рассмотрены на 
расширенном заседании 
координационного 
совещания                                     
по обеспечению 
правопорядка, которое 
провел губернатор 
андрей Бочаров.

Глава региона подвел итоги 
выполнения принятых год на-
зад решений. Так, серьезно 
расширен проект «Безопас-
ный город»: сформирована пя-
тилетняя программа с общим 
объемом финансирования 
пять миллиардов рублей. Уже 
до конца этого года в регионе 
число камер видеонаблюде-
ния увеличится до 562, коли-
чество комплексов фотови-                                                                
деофиксации нарушений пра-
вил дорожного движения – до 
234. Кроме того, в регионе 
завершается создание Систе-
мы-112 – до конца года еди-
ный номер вызова экстренных 
оперативных служб начнет 
действовать на всей терри-
тории области. Формируются 
единая автоматизированная 
платформа для всех дежур-
но-диспетчерских служб, соз-
дается региональный центр 
управления транспортом.

В прошлом году одним из 
вопросов координационного 
совещания стало обеспечение 
администраций сельских по-
селений транспортом. Решени-
ем главы региона в этом году 
им переданы 85 служебных 
автомобилей. Программа про-
должится и в следующем году. 
Эффективность этой меры по-
казала себя во время недавних 
ландшафтных пожаров. Андрей 
Бочаров еще раз поблагодарил 
глав сельских поселений, все 
службы и ведомства, сотруд-
ников полиции и Росгвардии, 
военнослужащих, руководи-
телей всех уровней власти за 
слаженные, четкие действия 
по ликвидации пожаров и их 
последствий. Он также отметил, 
что правоохранительные орга-
ны провели большую работу по 

установлению фактов умыш-
ленных поджогов и розыску 
причастных к ним лиц.

Также ставилась задача по 
сохранению общественной 
стабильности и межнациональ-
ного мира. «Нам удалось не 
допустить конфликтов на тер-
ритории региона», – подчеркнул 
Андрей Бочаров. Он отметил 
серьезную роль в этой работе 
общественных и национальных 
объединений, казачества.

Особое внимание в регионе 
уделяется программе благо-
устройства. Андрей Бочаров 
напомнил, что в этом году к ней 
впервые присоединились 90 
центральных усадеб сельских 
поселений. «Эту программу бу-
дем продолжать – востребован-
ность в ней очень большая, мы 
получаем позитивные отклики 
людей. В следующем году, учи-
тывая значимость программы, 
мы увеличим ее объем до ста 
сельских поселений», – сказал 
Андрей Бочаров.

Глава региона подчеркнул, что 
при этом очень важно сохранять 
сделанное, здесь особое внима-
ние надо уделить Волгограду. 
Губернатор призвал право-
охранительные органы, обще-
ственность и власти на местах 
активизировать работу, чтобы 
защитить благоустроенные тер-
ритории от вандалов. Вопрос 
сохранности имеет большое 
значение и для дорог, где необ-
ходимо увеличивать количество 
постов весового контроля.

За три года благодаря ком-
плексной межведомственной 
работе удалось добиться су-
щественных результатов в про-
тиводействии преступности и 
профилактике правонарушений. 
Итоги работы правоохранитель-
ных органов Волгоградской об-
ласти за 9 месяцев 2017 года 
свидетельствуют о сокращении 
числа тяжких и особо тяжких 
преступлений, правонарушений 
среди несовершеннолетних, 
совершенных в состоянии ал-
когольного опьянения, ранее 
судимыми гражданами и груп-
пой лиц.

Глава региона отметил про-
фессионализм сотрудников 
силовых и правоохранительных 
органов, проявленный при лик-
видации последствий взрыва 
бытового газа в жилом доме по 
проспекту Университетскому в 
Волгограде; при выполнении 
задач по обеспечению право-
порядка во время массовых 
мероприятий, в том числе фе-
дерального и международного 
масштаба. Андрей Бочаров 
напомнил, что региону пред-

стоит проведение торжеств, 
посвященных началу контрна-
ступления советских войск под 
Сталинградом, 75-летию Ста-
линградской Победы, матчей 
чемпионата мира по футболу 
в России, 400-летия Урюпин-
ска. Поэтому особое значение 
приобретает укрепление обще-
ственного порядка на улицах и 
в общественных местах, обе-
спечение безопасности людей.

Также в число ключевых задач, 
поставленных Андреем Боча-
ровым на координационном 
совещании, вошли вопросы 
экономической сферы. В числе 
приоритетов совместной рабо-
ты – своевременная выплата 
зарплаты, недопущение предна-
меренных банкротств предпри-
ятий, защита прав граждан на 
жилищном и потребительском 
рынках, в сфере ЖКХ, воз-
вращение в госсобственность 
нерационально используемых 
сельхозземель.

«Существенный объем работ 
по различным сферам соци-
ально-экономического развития 
сегодня проводится по всей тер-
ритории Волгоградской области 
– в городах, сельских поселени-
ях, муниципальных образова-
ниях. Это не только огромные 
финансовые средства, но и труд 
большого числа людей. Про-
должается наведение порядка, 
восстанавливается доверие со 
стороны федерального центра 
и жителей региона. И даже в 
самой сложной ситуации мы 
все выполним, потому что нас 
поддерживают», – подчеркнул 
Андрей Бочаров.

В ходе заседания губернатор 
вручил благодарности лучшим 
участковым уполномоченным 
полиции. Начальник ГУ МВД 
РФ по Волгоградской области 
Александр Кравченко отметил 
за эффективное сотрудниче-
ство глав сельских поселений, 
районных администраций, ата-
манов. Руководитель главка в 
своем выступлении предложил 
дополнить посты ГИБДД пред-
ставителями казачьих дружин. 
Андрей Бочаров поставил со-
ответствующую задачу перед 
профильным ведомством.

Также в ходе координаци-
онного совещания были рас-
смотрены вопросы противо-
действия незаконной миграции, 
выработаны дополнительные 
меры по противодействию не-
законному обороту алкогольной 
продукции, представлены меры 
по повышению безопасности 
дорожного движения в населен-
ных пунктах региона.
По материалам Volgograd.ru.

Завершилась уборка сои
В николаевском 

районе в 
полном объеме 
завершились 
уборочные работы 
технических культур, 
таких как горчица, 
подсолнечник, 
сафлор и  соя. 

Технические культуры 
по району размещены на 
площади 10484 га (или 14 
% от всей уборочной площади). Общий намолот составил 12476 
тонн, при средней урожайности 11,5 ц/га, что выше средней уро-
жайности масличных культур 2016 года на 13,5%. Такой результат 
не может не радовать сельхозтоваропроизводителей.

В ООО «Лидер» завершена уборка поздней технической культу-
ры сои. Общая площадь - 1689 га. Намолот составил 4720 тонн, 
средняя урожайность по району - 27,9 ц/га.

Сезонные полевые работы продолжаются. В хозяйствах идет 
подготовка почвы под урожай будущего года, вспахано 30 тыс. 
га зяби.

наш корр.

Спорт

Осенний мини-футбол
Вечер прохладной, осенней 

пятницы  не прошел бесследно для 
любителей мини-футбола. 

13 октября на территории недавно открытой 
спортивной площадки в Николаевске прошло 
первенство ДЮСШ по мини-футболу среди 
сборных команд учащихся 2000-2004 г.р. Уча-
стие приняли команды: СШ №1, СШ №2 и СШ 
№3 г. Николаевска, МОУ «Ленинская СШ», 
МОУ «Солодушинская СШ», МОУ «Ильичев-
ская СШ». Также дебютировала в этом году 
сборная команда по мини-футболу ДЮСШ им. 
А.М. Богатырева.

Вот результаты футбольных баталий: первое 
место - команда СШ №2 г. Николаевска, второе 
место – СШ №3 г. Николаевска, третье место - Ильичевская СШ, 
четвертое место - ДЮСШ им. А.М. Богатырева. Пятое - седьмое 
места разделили Солодушинская СШ, Ленинская СШ и СШ №1 
г. Николаевска. 

Поздравляем наших победителей и призеров, желаем им успеш-
ных выступлений в дальнейших соревнованиях.

а.В. ГОРлЕнКО, тренер-преподаватель ДЮсШ. 

Прокуратура информирует

Как пользоваться недрами?
Федеральным 

законом от 26.07.2017 
№ 188-ФЗ внесены 
изменения в закон 
Российской Федерации 
«О недрах» в части 
упрощения порядка 
предоставления права 
пользования участками 
недр местного значения 
для разведки и добычи 
общераспространенных 
полезных ископаемых 
в целях выполнения 
работ по строительству, 
реконструкции, 
капитальному ремонту, 
ремонту и содержанию 
автомобильных дорог 
общего пользования, 
вступившим  в законную 
силу с  06.08.2017.

Право пользования участками 
недр местного значения, со-
держащими общераспростра-
ненные полезные ископаемые, 
для строительства, ремонта и 
содержания автомобильных 
дорог общего пользования 
будет предоставляться без про-
ведения конкурсов и аукционов.

Пользователями таких участ-
ков могут быть юридические 

лица, с которыми заключены 
гражданско-правовые догово-
ры в соответствии с федераль-
ными законами «О контракт-
ной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных и 
муниципальных нужд» и «О 
закупках товаров, работ, услуг 
отдельными видами юридиче-
ских лиц».

Участки недр будут предо-
ставляться на срок выполне-
ния соответствующих работ.

Общераспространенные по-
лезные ископаемые, добыва-
емые на таких участках недр, 
могут использоваться только 
в объеме и для целей выпол-
нения соответствующих работ 
по строительству, реконструк-
ции, капитальному ремонту, 
ремонту и содержанию ав-
томобильных дорог общего 
пользования.

Напоминаем природополь-
зователям, что перечень ос-
нований возникновения права 
пользования участками недр 
местного значения установлен 
пунктом 6 статьи 10.1 закона 
«О недрах».

светлана ЧайКОВсКая,
помощник Волгоградского 

межрайонного
природоохранного 

прокурора.
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Материал подготовлен в рамках гранта Волгоградской области сМИ по теме  «Вопросы 
охраны окружающей среды, экологии, экологической безопасности», проект «Живая степь».

Год экологии

Íàãëÿäíî è äîõîä÷èâî

Бережному отношению к 
природе и окружающему 

миру сегодня стараются 
учить едва ли не с пелёнок. 
Положительные примеры 
такой работы в школах, 
детсадах и семьях мы 
приводили в одной из наших 
предыдущих публикаций 
в рамках проекта «Живая 
степь». Хочется верить, что 
эти уроки будут усвоены 
подрастающим поколением 
на всю жизнь. но ведь 
окрестные лесополосы 
заваливают мусором отнюдь 
не школьники, и пакеты у 
столбов и остановок вряд 
ли оставляют воспитанники 
детсадов. Поэтому 
очевидно, что экологическое 
воспитание сегодня 
требуется не только детям, 
но и взрослым. а можно ли 
вообще воспитать взрослого 
человека с уже устоявшимся 
набором ценностей и 
приоритетов? Какую роль 
в этом может сыграть 
наружная социальная 
реклама на улицах города 
и сельских поселений, 
на автотрассах и вблизи 
водоемов? Эти вопросы мы 
рассмотрим в нашей статье.

Для начала давайте опре-
делимся, кто такой взрослый. 
Это не просто возрастная ка-
тегория. Это человек, готовый 
к самостоятельной жизни, тру-
довой деятельности, к решению 
возникающих проблем, к при-
нятию на себя ответственности 
за свои поступки.  

По мнению психологов, черты 
характера, отвечающие за эти 
качества, формируются у чело-
века с рождения до окончания 
школы. То есть выпускник уже 
имеет сложившееся пред-
ставление об окружающем 
мире, свои убеждения, цели и 
приоритеты. Однако это вовсе 
не значит, что изменить уже 
ничего нельзя. Это возможно, 
но требует гораздо больше 
усилий, чем в детстве. При-
чем основная их часть теперь 
должна исходить от самого 
человека.  

В наше время, когда семья, 
детский сад, школа уже сде-
лали (или не сделали) свое 
дело, на человека продолжает 
воздействовать огромный по-
ток информации, в том числе 
рекламной. Реклама сильно 
влияет на нас. Происходит это 
по нескольким причинам. Во-
первых, информация выдается 
в ней кратко, в концентриро-
ванном виде. А это важно для 
поколений, которые уже вышли 
из детского возраста, но еще не 
вошли в пенсионный. У боль-
шинства из них нет времени (у 
некоторых – желания) читать и 
вникать в объемный материал. 
Поэтому и остаются в выигры-
ше различного рода ролики, 
плакаты с короткими, емкими 
слоганами. Во-вторых, для 
рекламы характерно большое 
количество повторов. Т.е. это 
либо ролик, который многократ-
но транслируется, либо баннер, 
плакат, расположенный так, что 
его можно видеть несколько раз 
в день. Можно быть уверен-
ными, что такие приёмы и ме-
тоды очень хорошо работают, 
иначе производители товаров 
и услуг никогда бы не стали 
вкладываться в дорогостоящие 
рекламные проекты. Когда че-
ловеку постоянно показывают 
или озвучивают одну и ту же 
информацию, то он поневоле 
ее запомнит. Но вот будет ли 
следовать?

 Есть мнение, что взрослых 
людей реклама может вос-
питать в достаточно ограни-

ченном объеме. Все зависит 
от того, насколько человек 
образован, насколько сильны 
его моральные принципы, что 
он считает правильным, а что 
нет. Если он осознанно думает, 
что оставить пакет с мусором 
на центральной улице города 
– это нормально (главное – не 
у себя дома!), то реклама с при-
зывом «Грязный город грозит 
бедой. Убери за собой!» вряд 
ли на него подействует. Тем не 
менее, специалисты говорят, 
что у каждого из нас в голове 
есть некая серая зона, а в ней 
установки, которые не являют-
ся жесткими. То есть в чем-то 

человек может колебаться, 
сомневаться, поддаваться мне-
нию окружающих, а, следова-
тельно, воздействию рекламы.

Реклама делится на коммер-
ческую и социальную. В наше 
время процветает первый вид, 
нацеленный на человека как на 
потребителя каких-либо това-
ров и услуг. Социальная рекла-
ма, как правило, не предполага-
ет получение прибыли. Это ее 
основное отличие от «сестры». 
В центре ее внимания нахо-
дятся общественно значимые 
проблемы. Она направлена на 
воспитание в человеке ответ-
ственности перед самим собой 
и перед обществом в целом. 

Отдельное место занимает 
социальная экологическая ре-
клама. Она охватывает такие 
темы, как охрана природы, здо-
ровье, загрязнение окружаю-
щей среды. Ее цель - заострить 
внимание людей на экологиче-
ской проблеме, изменить их от-
ношение к окружающей среде. 
Реализуется она с помощью 
плакатов, щитов, листовок, 
эмблем на товарах массового 
потребления, граффити, комик-
сов, фотографий. 

В нашем районе есть несколь-
ко примеров использования 
экологической социальной 
рекламы. В первую очередь, 
это плакат с лозунгом «Чистая 
Россия начинается с тебя», 
расположенный на въезде в 
Николаевск. Баннер на эту 
тему - «Сохраним чистый город 
не только на картинках» - не 
так давно появился и в районе 
храма. Также это установлен-
ные с просветительской целью 
информационные щиты на 
въезде в поселки Степновский 
и Рулевой с характеристикой 
территории и в лиманах Кряч-
ковый, Кумысный, Солодки 
с указанием разрешенных и 
запрещенных видов деятель-
ности. В некотором смысле к 
экологической рекламе можно 

отнести и тюльпаны, установ-
ленные возле магазина «Маг-
нит». Ведь этот цветок, который 
является символом нашего 
города и радует нас весной, 
занесен в Красную книгу. 

Необходимо ли более актив-
но использовать у нас соци-
альную рекламу, в частности 
экологическую? Думаем, что 
да. Несанкционированные 
свалки не исчезли, мусорные 
пакеты в урнах на обществен-
ных остановках – тоже. По-
этому в городе, к примеру, мог 
бы быть уместен следующий 
знак, размещенный на сайте 
rosmusor.info:   

Вообще, потенциал городской 
среды для целей экологическо-
го воспитания огромен. Трудно 
найти более удачное место для 
просвещения граждан, чем му-
сорные контейнеры. В интернете 
можно легко позаимствовать под-
ходящие надписи от безобидной 
«У мусора есть дом» до вызыва-
ющей «Не попали? Не забудьте 
хрюкнуть!». Спинки парковых 
скамеек, павильоны остановок 
общественного транспорта – тоже 
могут быть использованы для 
этого. В наше время уже давно 
не проблема печать нужной ин-
формации на футболках, кружках, 
пакетах, которыми регулярно 
одаривают народ в ходе массовых 
мероприятий. 

Мы часто сетуем на безответ-
ственное отношение николаев-
цев к порядку, обилие мусора в 
парках, лесополосах, на набе-
режной, но следует признать, что 
наглядного яркого напоминания о 
необходимости блюсти чистоту в 
этих местах нет. 

То же можно сказать о местах 
отдыха на природе, вблизи водо-
ёмов. К примеру, на пойменный 
остров между сёлами Политот-
дельское и Бережновка ведут 
всего две дамбы, по которым 
ежедневно  проезжают охотники 
и рыбаки. Почему бы здесь не 
разместить щиты экологической 

рекламы? И к чёрту толерант-
ность и этику, в одном из рос-
сийских регионов в подобном 
месте висит баннер «Бросил 
мусор - знай, что ты ЧМО!». 
Конечно, нашим суровым бру-
талам с ружьями и спиннингами 
такая дерзость  наверняка бы 
не понравилась. Пожалуй, что 
подобный щит очень быстро 
бы спалили или использовали 
в качестве мишени для при-
стрелки своих карабинов. Но 
ведь попытка – не пытка. Даже 
отрицательная эмоция означа-
ет, что слово попало в цель. В 
крайнем случае, вполне мог бы 
прижиться более выдержанный 

плакат, например такой:

 Или такой:

врачам сотни людей, плакатов на 
эту тему тоже нет. 

Даже если всё это будет посто-
янно ломаться, нужно восстанав-
ливать и упорно следовать своей 
цели. Мы ведь не в «городки» 
играем, а ведём серьёзную и 
тяжелую борьбу за будущее пла-
неты, гостеприимством которой 
активно пользуемся, плодами 
которой живём и дышим. Чело-
веку надо регулярно напоминать 
о том, что он человек – существо 
разумное, способное мыслить и 
понимать. И наружная социаль-
ная реклама в этом деле отнюдь 
не последний элемент. 

Где взять на эту борьбу деньги? 

– возникнет резонный вопрос у на-
ших оппонентов. В стране в целом 
и нашем районе в частности свою 
деятельность ведут обществен-
ные организации, имеются поль-
зователи промысловых участков, 
в казну от каждого субъекта эко-
номической деятельности идут 
сборы за негативное воздействие 
на окружающую среду.  Было бы 
только желание, была бы верно 
поставлена задача.  

Напомним, в нашей стране этот 
год объявлен Годом экологии. 
Даже в такое непростое с финан-
совой точки зрения время стро-
ятся мусороперерабатывающие 
заводы и полигоны, закрываются 
свалки. Не остался в стороне и 
наш регион. В Волгоградской об-
ласти на реализацию природоох-
ранных проектов и мероприятий 
по всем направлениям в 2017-
2019 годах будет направлено 
около 25 миллиардов рублей, из 
которых более 13 миллиардов — 
внебюджетные средства. В 2017 
году на шестидесяти крупных 
предприятиях региона продол-
жается внедрение технологий, 
позволяющих минимизировать 
образование отходов и выбросов. 
На эти цели ими будет направлено 
около 2 миллиардов рублей, а с 
учетом предприятий агропромыш-
ленного комплекса – свыше 2,5 
миллиарда.  

Свою лепту в эту большую 
работу постарается внести и 
наш коллектив. Редакция газеты 
«Заволжье» решила объявить 
конкурс среди образовательных 
организаций района на лучший 
экологический девиз (слоган). 
Положение со всеми условиями 
и подробностями мы разошлём в 
школы и детсады. Итоги подведём 
в конце ноября. Работы победите-
лей и призеров будут напечатаны 
в районке. Возможно, они ока-
жутся полезны и ответственным 
лицам для использования в на-
ружной рекламе. Пусть это будет 
своеобразный мостик от будущего 
поколения к нынешнему. 

Кто-то возразит, что люди, по 
своему воспитанию и культуре 
близкие к приматам, будут в обще-
стве всегда, что автоматически де-
лает проблему экологии вечной. 
Всё верно. По части идеального 
мира и мы не заблуждаемся, хо-
тим лишь вырвать из цепких лап 
безразличия к окружающему 
миру десяток-другой ещё не по-
терянных граждан. И это не только 
стремление вернуть с процентами 
долг природе за гибель тех не-
скольких деревьев, что идут на 
производство бумаги для нашей 
газеты. Ещё мы действительно 
искренне любим природу, свой 
город, свой район, свою страну. 
И надеемся, что все николаевцы 
разделяют с нами это чувство… 
Или почти все…

Елена ГаМаЮнОВа, 
Владимир ПОлТаВсКИй.

 Ежегодно десант из бюджет-
ников высаживается в местном 
сосновом бору, откуда выгребает 
тонны мусора, а кроме нескольких 
скромных по размеру и банальных 
по содержанию щитов на противо-
пожарную тематику иной нагляд-
ной агитации здесь нет. 

Кстати, понятие экологии очень 
широкое, оно включает в себя и 
экологию здоровья.  А во дворе 
районной больницы, на входе 
в поликлинику, где ежедневно 
сдают анализы, ходят на приём к 
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Продолжая тему Чтобы степь не стала пустыней,
они работали, отдавая все силы

В газете «Заволжье» 
от 5 августа 2017 

года был опубликован 
большой материал 
«Чтобы степь не 
стала пустыней», 
интересный и 
своевременный, 
тем более идет Год 
экологии. а следом, 
12 августа, вышел 
материал «Зеленые 
легкие нашего города». 
О том, какое значение 
для нашего района и 
города имеет зеленая 
защитная рукотворная 
зона убедительно 
рассказано в этих 
публикациях.

В них обращалось внимание 
на то, что часть жителей района 
и города небрежно относится 
к зеленым насаждениям, за-
грязняет сосновый бор, ле-
созащитные полосы, создает 
пожароопасную обстановку. 
И беда случилась! В августе 
и сентябре ландшафтные и 
лесные пожары нанесли не-
поправимый ущерб лесным 
насаждениям области, сгорели 
дома, люди остались без крыши 
над головой. Не обошел огонь 
и наш район, и город. Какой 
ущерб был нанесен лесона-
саждениям также рассказано 
в районной газете. Но, как от-
метили руководители области и 
района, большой беды удалось 
избежать благодаря тому, что с 
пожарами боролись всем ми-
ром, четко и слаженно.

Особую тревогу вызывает то, 
что лесные полосы находятся 
в бесхозном состоянии и даже 
хищнически вырубаются, а 
ведь их сажали десятилетия 
назад работники лесхоза, уха-
живая за ними, как за малыми 
детьми, так как приживаемость 
в условиях полупустыни и рез-
коконтинентального климата - 
дело сложное и требует много 
умения и терпения.

О ветеранах лесного хо-
зяйства нашего района, 

которые создавали самоот-
верженным трудом зеленую 
красоту, высаживали саженцы 
сосны и других пород, мне 
хотелось бы сказать добрые, 
благодарные слова. Сделанное 
ими радует и защищает нас 
сейчас, ведь не зря Николаевск 
считают «зеленым оазисом» 
среди бескрайней заволжской 
степи. Мой рассказ о супругах 
Редкозубовых,  Калистрате 
Михайловиче и александре 
Ивановне. Всю свою сознатель-
ную жизнь они отдали работе на 
земле и до конца своих дней не 
изменили ей.

 Александра Ивановна ро-
дилась в 1911 году в селе Со-
леное Займище Черноярского 
района Астраханской области 
в крестьянской семье. Ее мать,  
Татьяна Васильевна Проко-
фьева, была великой труже-
ницей. Уже в детстве она со 
своей мамой и позже, будучи 
замужем, ходила на весеннюю 
путину в Астрахань. Труд был 
тяжелым, но он формировал в 
рабочих артелях, в людях са-
мостоятельность, общинность, 
трудолюбие, способность со-
переживать другим. Все эти 
замечательные качества мама 
потом передавала своим де-

тям: сыну Семену, дочери 
Александре и младшему сыну 
Ивану, который, к сожалению, 
умер в 16-летнем возрасте.

Отец Александры, Иван Се-
менович, работал шкипером 
на  Волге. В 1914 году он был 
призван в армию и погиб в пер-
вой мировой войне. Мама в 27 
лет осталась вдовой с тремя 
детьми. Но руки не опустила, 
достойно воспитала детей, 
дала им образование.  Дочь 
закончила Астраханский лесо-
мелиоративный техникум, сын 
- курсы механизаторов.

 После окончания техникума 
Александра была направлена 
по распределению в Драйш-
пицкую МТС Нижне-Добрин-
ского района Сталинградской 
области. Здесь она встретила 
свою любовь, Калистрата Ред-
козубова, и вышла за него за-
муж. Здесь же у молодой семьи 
родились дочери: Галя  - в 1937 
году и Валентина - в 1939 году. 
Перед войной семья переехала 
в Нижнюю Добринку. 

Калистрат Михайлович в 1941 
году ушел на фронт и вернул-
ся домой в ноябре 1945 года. 
А Александра Ивановна всю                     
войну работала в лесхозе. Как 
вспоминает ее дочь Галина Ка-
листратовна,  мама была само-
отверженной труженицей, отда-
вая своей работе значительную 
часть своего времени и сил.

В 1949 году родители были 
направлены в Палласовку для 
выполнения Сталинского пла-
на преобразования природы. 
В Палласовке были созданы 
лесопитомник и лесозащитная 
станция. Калистрат Михай-
лович работал директором 
лесопитомника. Однако после 
смерти И. В. Сталина в 1953 
году внимание к плану было ос-
лаблено. Но, несмотря на это, 
следует отметить, что не толь-
ко в Сталинградской области, 
но и по всей стране были по-
сажены десятки тысяч лесных 
полос в колхозах и совхозах, 
которые до сих пор  играют 
большую роль в защите зе-
мель от эрозии, способствуют 
снегозадержанию, укреплению 

оврагов, песков, просто радуют 
своим зеленым нарядом.

В Палласовке Александра 
Ивановна и Калистрат Михай-
лович остались без работы и 
вынуждены были переехать в 
Николаевск. Калистрат Михай-
лович первое время работал 
агрономом по заготовке ово-
щей для Камышинского кон-
сервного завода, а Александра 
Ивановна - мастером лесных 
культур. Позже в лесхоз пере-
шел и Калистрат Михайлович. 
В лесхозе супруги трудились 
до пенсии. 

Первые годы работы в Ни-
колаевском лесхозе были не-
легкими. Зарплаты у супругов 
были небольшие. А Алексан-
дра Ивановна, и как женщина, 
и как мать, совершила роди-
тельский подвиг: в 1953 году, 
в 42-летнем возрасте, родила 
двух сыновей-близнецов Вла-
димира и Сергея. Не было 
своей квартиры, приходилось 
снимать жилье, но Редкозу-
бовы преодолели трудности, 
все четверо детей получили 
высшее образование.

Старшая дочь Галина окон-
чила Сталинградский педаго-
гический институт, младшая 
Валентина - Ленинградский 
институт авиаприборостроения 
и была направлена на работу 
в Эстонию, г. Тарту, инжене-
ром конструкторского бюро. 
Там вышла замуж за эстонца, 
родила дочь, но, к сожалению, 
уже ушла из жизни.

Братья-близнецы Владимир и 
Сергей после службы в армии 
поступили в Рязанский радио-
технический институт, по окон-
чании его были направлены на 
работу в г. Миас Челябинской 
области.

Примером в труде и в жиз-
ни для детей был и отец 

Калистрат Михайлович, участ-
ник Великой Отечественной во-
йны. Он родился 27 июля 1913 
года в селе Студенка Золо-
товского района Саратовской 
области в бедной крестьянской 
семье. Родители рано ушли из 
жизни, воспитала его сестра 
Анна Михайловна. Калистрат 

закончил Золотовский плодо-
овощной техникум и был на-
правлен в Драйшпицкую МТС, 
где судьба подарила встречу 
с Сашенькой Прокофьевой, 
будущей женой. 

Отечественную войну Кали-
страт Михайлович прошел в 
звании сержанта артиллерии 
от Сталинграда до Дрездена, 
дважды был ранен и контужен. 
За свой ратный труд награжден 
орденами Отечественной вой-
ны 2 и 3 степени, медалями «За 
отвагу», «За боевые заслуги», 
«За оборону Сталинграда», 
«За освобождение Праги», 
«За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», знаком «Гвар-
дия» и многими юбилейными 
медалями. 

В 60-70-е годы прошлого века 
в школах района создавались 
производственные бригады, 
пришкольные участки «Тимиря-
зевки», школьные лесничества. 
На базе Николаевской средней 
школы № 2  было образовано 
школьное лесничество «Топо-
лек», которое вскоре стало луч-
шим в области. Работники лес-
хоза, и прежде всего Калистрат 
Михайлович и Александра 
Ивановна, оказывали школьно-
му лесничеству всестороннюю 
помощь. Калистрат Михайло-
вич много раз выступал перед 
ребятами с беседами о том, 
что значит лес для человека, 
что надо любить природу и по-
могать ей, а не загрязнять. Он 
был почетным пионером школы 
и гордился этим.

 С рассказами о войне, о 
том, как тяжело терять друзей, 
видеть кровь и страдания, он 
выступал и перед учениками  
средней школы № 1, где учи-
лись его сыновья, часто встре-
чался с ветеранами  войны, был 
оптимистом и, как вспоминает 
Галина Калистратовна, любил 
юмор, много читал, выписывал 
газеты и журналы.

Супруги Редкозубовы про-
жили счастливо в браке, в 
уважении друг к другу, всегда 
считались с мнениями детей, с 
их увлечениями, помогали им, 

если видели, что в этом есть 
необходимость. Они пользова-
лись уважением в коллективе и 
сами с уважением относились 
к рабочим, специалистам, ру-
ководителям. 

В моем рассказе о супру-
жеской чете Редкозубовых 

справедливости ради необхо-
димо сказать добрые слова в 
адрес всех ветеранов Никола-
евского лесхоза. Именно они 
своим самоотверженным тру-
дом заложили основу и послу-
жили залогом создания лесной 
зоны в засушливой заволжской 
степи. Это ныне здравству-
ющие техник-лесовод Лидия 
Алексеевна Татарова, бывший 
директор лесхоза, заслужен-
ный лесовод РФ Римма Нико-
лаевна Емельяненко, токарь 
Михаил Кутепов. Спасибо им 
за любовь и преданность про-
фессии. К сожалению, многих 
из прежнего славного поколе-
ния лесоводов нет сегодня с 
нами: бывший директор лес-
хоза Юлия Андреевна Терен-
тьева, главный лесничий Юрий 
Петрович Бережной, шофер 
Геннадий Иванович Толочек, 
тракторист Виктор Кутепов, 
шофер Николай Федорович 
Толочек и другие николаевцы. 
Мы благодарны им за под-
вижнический труд по выра-
щиванию лесонасаждений, 
за озеленение города и сел 
района вместе с горожанами 
и сельскими жителями. И это 
не остается незамеченным 
гостями города, родственни-
ками николаевцев, которые по 
той или иной причине живут в 
других регионах страны и даже 
за рубежом.Недавно наш город 
посетил наш земляк Василий 
Александрович Переходов. 
Он с супругой побывал на 
могиле отца Александра Фир-
совича  Переходова и вместе 
с Александром Яковлевичем 
и Раисой Михайловной Баха-
ревыми проведал меня, автора 
этих строк. Они говорили о том, 
что были приятно удивлены 
чистотой и порядком в городе, 
его зеленым нарядом, цветами. 
Сказали, что облик города из-
менился в лучшую сторону, он 
стал как бы приветливее.

Закончить очерк о супругах 
Редкозубовых мне хочется 
словами их дочери Галины Ка-
листратовны Сосниной, кото-
рая, кстати, недавно отметила  
80-летие: «И хотя мы не были 
плохими детьми, мы были хо-
рошими помощниками. Однако 
горько осознавать, в каком 
неоплатном долгу мы перед 
родителями, что можно было 
бы отдать им больше тепла и 
ласки». 

Александра Ивановна  ушла 
из жизни 2 июня 1986 года, 
Калистрат Михайлович пере-
жил любимую супругу на год с 
небольшим. 

Но жизнь продолжается. Братья 
ежегодно приезжают на родину к 
сестре, в Николаевск, все вместе 
не теряют связи с племянницей 
Эрикой из Эстонии. Род Редко-
зубовых продолжают четверо 
внуков, восемь правнуков.

Тамара БЕРЕЖная, 
ветеран труда.

Супруги Редкозубовы.
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Село с особенным характером
Окончание. Начало на стр. 1

О том, сколько делается для 
дошкольного и школьного об-
разования усилиями власти, 
газета рассказывала не однаж-
ды. На встрече зашла и об этом 
речь. Ремонт школе необходим. 
И хотя к новому учебному году 
все вокруг обновлено краской, 
эта  потребность очевидна.

- В первую очередь ремонт 
требуется школьному спортза-
лу,  - говорят учителя.  

Участником встречи стала 
сельский глава Е. В. Токарева. 
Она рассказала о большой 
программе благоустройства 
Солодушино, которая активно 
осуществлялась в этом году  и 
будет продолжена дальше. Пре-
ображенный за столь короткий 
срок парк наглядно показывает, 
как творчески, рачительно и со 
знанием дела выполнена эта 
работа.

- Нашему парку завидуют 
горожане, - сказала Елена Вик-
торовна.

- За губернаторским грантом 
в 3 млн рублей может после-
довать президентский, с ещё 
более весомым премиальным 
фондом, - продолжил тему 
Юрий Юрьевич.

12 проектов представлены 
районном на первом этапе кон-
курса. Четыре заявки вернулись 
обратно, но шансы у остальных 
вполне реальны. 

Вопросы, затронутые на встре-
че с учителями, получили про-
должение на сельском сходе. 
Юрий Юрьевич поинтересовал-
ся, были ли этим летом пробле-
мы с водой? Оказалось, что, как 
и в абсолютном большинстве 
сел района, воды было в до-
статке. Если и есть претензии, 
то прежде всего к ее качеству. 
Эти же сложности испытывает 
и город Николаевск. Так что 
есть над чем работать и МУП 
«Многоотраслевое ЖКХ», и 
городскому коммунальному 
хозяйству. В правильности соз-
дания муниципального предпри-
ятия, централизованно отвеча-
ющего за обеспечение водой 
сельских жителей, в первую 
очередь убеждают цифры. Бла-
годаря проведенной модерни-

зации удалось 
с э к о н о м и т ь 
около одного 
миллиона ру-
блей, по итогам 
этого года эко-
номия должна 
составить при-
мерно 500 тыс. 
рублей. Наво-
дится порядок 
и в оплате за 
воду. Если в 
2015 году  дол-
ги сельчан со-
ставляли 60 
процентов, то 
сегодня не пре-
вышают пяти.

Сухие цифры 
отчета сельского главы в этом 
материале приводить не стану, 
чтобы сэкономить место для 
критических замечаний и во-
просов, прозвучавших на сходе. 
Обеспокоенность Елены Вик-
торовны вызывает состояние 
сельского кладбища, порядок 
на котором можно поддержи-
вать только общими усилиями. 
На субботники приходят, как 
правило, немногим более де-
сяти человек, и это, в основном, 
работники администрации и 
Дома культуры. Остальные жи-
тели остаются равнодушными 
к призыву помочь убрать бес-
хозные могилы и прилегающую 
территорию. И вот порядок на-
веден. Но ненадолго. Вот что 
по этому поводу сказала Елена 
Викторовна: 

- Мы все чистим, убираем, 
косим траву, вывозим мусор… 
И что видим после? Люди, при-
шедшие убирать могилы своих 
родственников, сносят весь 
мусор не в установленные для 
этого места, а на вычищенное 
место, даже перед убранными 
могилами! Нет никакого уваже-
ния к труду других людей! У нас 
нет средств для содержания 
кладбища и, соответственно, 
нет человека, который будет 
там убирать. Если вы не хоти-

зости, потому 
что не знают, 
как повлиять на 
тех, кто своим 
легкомысли -
ем рискует не 
только своей 
жизнью и бла-
гополучием, но 
и соседей.

Хотят видеть 
на сходе соло-
душане и пред-
ставителей ме-
дицины. Работе 
патологоанато-
мической служ-
бы ставят они 
неудовлетвори-
тельную отмет-

ку. Проводить в последний путь 
человека становится неразре-
шимой проблемой, если смерть 
его случилась в выходные или 
праздничные дни. Альтерна-
тива в виде поездок в Быково 
и в Волжский тяжела, трудна, 
обременительна, чрезвычайно 
затратна. Самое прискорбное, 
что никто не берет в расчет чув-
ства и переживания родных, на 
которых обру-
шилось огром-
ное горе. Были 
случаи, когда 
покойников хо-
ронили в селе 
на четвертый 
и даже пятый 
день. Такого не 
было даже в 
войну, с болью 
говорят стари-
ки, прожившие 
долгую и труд-
ную жизнь.

О с о б е н н о -
стью сходов 
является то, 
ч то  вс е  з а -
мечания бе -
рутся «на ка-
рандаш». Ответная реакция 
обязательно будет. Для того 
и проводятся сельские схо-
ды, чтобы общими усилиями 
жителей и власти находить 
возможные пути решения 
проблем.

Елена Викторовна напомнила, 
что на прошлом сходе говори-
лось о плохом состоянии подъ-
ездной дороги к Солодушино. 
Ямочный ремонт выполнен. 
Вдоль дороги для улучшения 
видимости выкорчеваны дере-
вья и кустарники.

Еще один вопрос касался ос-
вещения села. К существующим 
фонарям добавились еще 14, 
установленных по заявлениям 
граждан и с их разрешения 
подключенных к домашним 
счетчикам, за что положена 
заявителям компенсация про-

изведенных затрат на элек-
троэнергию. Проведены 1300 
метров современной системы 
уличного освещения фидер по 
улицам Советской, Зеленой, 
Титова, Степной и Терешковой. 
В скором времени эти фонари 
зажгутся.  

Глава поселения представила 
односельчанам нового участко-
вого уполномоченного алексан-
дра Васильевича Колпакова, 
который будет теперь нести 
свою нелегкую службу на вве-
ренном ему участке. Александр 
Васильевич, обратившись к со-
лодушанам, сказал очень нуж-
ные и важные слова о том, что 
только совместными усилиями 
можно будет справляться с про-
блемами, в том числе и личной 
безопасности. По долгу службы 
он уже был в селе, выезжал на 
тушение пожара в домовла-
дении и стал очевидцем того, 
какую деятельную роль сы-
грала в критической ситуации 
Елена Викторовна со своими 
коллегами и добровольными 
помощниками. Общинность, 
коллективизм, умение прийти 

на помощь друг к другу всегда 
были присущи нашим людям, 
сельским жителям в особен-
ности. Не надо терять то, что 
выручало нас не однажды из 
самых сложных ситуаций.  

Общение с главой района 
продолжилось в неформальной 
обстановке и после окончания 
схода. Не каждый может сказать 
о наболевшем публично. Но 
кроме просьб и критических за-
мечаний были и просто крепкие 
мужские рукопожатия и слова 
благодарности от ветеранов 
села за большую позитивную 
работу, которая очевидна каж-
дому. И это, пожалуй, не менее 
ценно для руководителя района 
– такое вот искреннее челове-
ческое отношение, лишенное 
излишнего пафоса.   

 наталья ГРЕБЕннИКОВа.

те сами следить за чистотой 
и порядком, давайте наймем 
человека, который будет все 
это делать, только кладбище 
тогда станет платным, как в 
городах. Во избежание этого 
давайте будем оставаться по-
рядочными людьми и уважать 
не только свой труд, но и бес-
корыстный труд других, ваших 
же односельчан. Та же ситуация 
на свалке. В этом году мы ее 
зачистили, сделали новую об-
валовку. Места там много, но 
у нас любят устраивать свалку 
рядом! Почему-то некоторым 
нашим односельчанам не хочет-
ся, чтобы в селе был порядок. 
Село – это наш дом. Вы же не 
высыпаете мусор возле своего 
крыльца, возле своего дома?

Порядок в селе, у дома, на под-
ворье – это не только вопросы 
нравственности и культуры, но, 
в первую очередь, противопо-
жарной безопасности. Если  
рядом с твоим домом заброшен-
ное домовладение, где во дворе  
сухая трава по пояс, можно 
сказать, что ты живешь на поро-
ховой бочке. Достаточно спички, 
непотушенного окурка, чтобы 
полыхнуло страшным пламе-
нем. При наших неутихающих 
степных ветрах спасения тогда 
не найти. Страшные пожары, 
случившиеся в Волгоградской 
области в конце августа и на-
чале сентября, тому подтверж-
дение.

Из зала прозвучала просьба к 
Юрию Юрьевичу в следующий 
раз привести на сход предста-
вителей пожарной части, но не 
для того, чтобы в очередной раз 
выслушать, без сомнения, по-
лезные лекции, а чтобы принять 
меры к тем, кто не чувствует 
своей ответственности за дом 
и придомовые территории. А 
то дошло до того, что старики, 
имеющие таких соседей, боят-
ся спать по ночам и на всякий 
случай все самое необходимое 
держат рядом с собой побли-

Акция «День в музее для российских кадет»17 октября 
николаевский 
музей краеведения 
«Земля - Космос» 
присоединился                             
к Всероссийской         
акции «День в музее 
для российских 
кадет», которая 
проводится                                    
по всей стране                        
уже третий год. 

Ее презентация с успехом 
прошла 19 мая 2015 года 
по инициативе Ассоциации 

российского ка-
детства во Все-
российском музее 
декоративно-при-
кладного и народ-
ного искусства. 
Инициатором ме-
роприятия высту-
пило Российское 
военно-историче-
ское общество при 
поддержке Мини-
стерства культуры 
РФ. С 2016 года 
акция стала Всероссийским 
ежегодным проектом. Ее 

российской культу-
ре и продолжение 
лучших традиций 
русского офицер-
ства, которое всег-
да было приме -
ром благородства, 
образованности, 
патриотизма и до-
блести .  В  2017 
году проект под-
держали 557 му-
зеев практически 
во всех регионах 

нашей страны. 
В этот день для учащихся ка-

цель - формирование у кадет 
уважительного отношения к 

детских корпусов и кадетских 
классов общеобразователь-
ных школ города музеи по всей 
стране проводят бесплатные 
экскурсии. Пришедшие в Нико-
лаевский музей краеведения 
«Земля - Космос» учащиеся 
кадетского 7 «Б» класса сред-
ней школы № 1 с учителем 
С.В. Зубанковой приняли уча-
стие в акции впервые. Ребята 
посетили военный зал и про-
слушали обзорную экскурсию 
«Тыл фронту» и «Великие 
рядовые». 

наш корр.
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Чтобы помнили Светлой памяти учителя

сохраняя прошлое – 
создаём будущее

Это время 
стоит за спиной,

Над живой 
и над мертвой водой.

Это время диктует приказ,
Поднимается 

в небо спецназ.
Строки из стихотворения                             

А. Вертинского посвящены па-
мяти солдат и офицеров, про-
шедших дорогами Афганистана 
с двадцать пятого декабря тыся-
ча девятьсот семьдесят девято-
го года по пятнадцатое февраля 
тысяча девятьсот восемьдесят 
девятого года, и вернувшихся на 
Родину, и навсегда оставшихся 
в горах чужой страны.

Афганистан… Много песен 
поют о нем под гитару молодые 
парни и мужчины, прошедшие 
суровый путь афганской войны. 
Почему же их песни не о люб-
ви, не о мирном голубом небе? 
Почему они наполнены болью, 
грустью, страданием? Потому 
что эти песни о мужественных, 
сильных людях, переживших 
страшное время.

Много войн видела, пережила 
и выстрадала  Земля. И очеред-
ной стала эта война. Никто не 
мог и представить, что десять 
страшных лет будут  боль, сле-
зы, ожидания.

Война - это кровь, слезы, не-
нависть, боль, горе. Это ожи-
дание мужа, брата, сына. Это 
тоненькая ниточка надежды, 
которая в любой момент может 
прерваться между родными и 
близкими тебе людьми.

В произведении «Цинковые 
мальчики» С. А. Алексиевич 
материнские рассказы-молитвы 
– самые печальные страницы. 
Кажется, кровь застывает в 
жилах от слез, стонов, воспо-
минаний… Матери молятся о 
своих погибших сыновьях. Из  
памяти  одной из них никогда 
не изгладятся строки:

- Мое ты солнышко… Ему ме-
сяц остался до конца службы. 
Привезли гроб, я стучалась 
в гроб: «Мое солнышко, мое 
ты солнышко». И сейчас хожу 
к нему на могилку. Упаду на 
колени, обниму: «Мое ты сол-
нышко…».

Но не встанет сын, не обни-
мет, не успокоит бьющуюся в 
рыданиях мать. Его доставил на 
родную землю «Черный тюль-
пан», самолет, перевозивший 

«груз 200», груз военкомата. 
«Скорбная птица через границу 
к русским зарницам несет ребя-
тишек домой…».

Как же пережили страшное 
время матери тех ребят, кото-
рые находились вдали от них, 
от Родины? На любой войне 
солдат остается солдатом. Со-
ветские офицеры и солдаты це-
ной собственной жизни спасали 
товарищей и мирных жителей. 
Они оказывали гуманитарную, 
хозяйственную помощь, строи-
ли больницы, школы, охраняли 
государственные объекты. При-
меров мужества и героизма 
в истории афганской войны 
много. Гибли на ней вдали от 
Родины. Да, наши советские 
парни оказались героями. Но 
какой ценой?! Пройдут годы, а 
им всегда будет 18. Будут  их 
любимые  качать детей. А ма-
тери, чьи сыновья оказались на 
борту «Черного тюльпана», не 
смогут порадоваться тому, что 
их сын стал отцом, не увидят, 
как сделают первые шаги внуки. 
Как же это несправедливо!

Хочется верить, что люди с 
должным уважением почитают 
память тех, кто прошел афган-
скими дорогами, тех, кто «уже 
не придет никогда…».  Нам, 
поколению 21 века, необходимо 
помнить о тех страшных собы-
тиях афганской войны, которая 
унесла 15000 жизней советских 
солдат. Генерал Борис Громов 
27 декабря 1994 года сказал: 
«Ради чего и кого отмечаем 
даты 25 декабря 1979 года и 
15 февраля 1989 года? Ради 
того, чтобы помнили Героев, 
погибших вдали от Родины, 
ради оставшихся в живых, ради 
тех, кому предстоит служить в 
армии».

В сентябре текущего года 
были подведены итоги Всерос-
сийского конкурса школьных 
сочинений «Письмо погибшему 
афганцу». Почётными грамота-
ми были награждены  ученицы 
9 класса МОУ «Степновская 
СШ» Влада Петренко, Наталья 
Джумагулова (учитель Л.В. Па-
щенко), ученица 9 класса МОУ 
«Ленинская СШ» Нина Пащен-
ко. Мероприятие проходило в 
городе Волгограде, в государ-
ственном историко-мемориаль-
ном музее-заповеднике «Ста-
линградская битва». Оно было 

организовано общероссийской 
общественной организацией 
«Российский Союз ветеранов 
Афганистана» во главе с Ф.А. 
Клинцевичем, общероссийской 
общественной молодежной 
патриотической организацией 
Российского Союза ветеранов 
Афганистана «Наследие» при 
поддержке комитета образо-
вания и науки Волгоградской 
области. Цель - формирование 
у обучающихся активной граж-
данской позиции, воспитание у 
подрастающего поколения чув-
ства гордости за свою Родину, 
расширение у молодежи знаний 
по истории страны, малой ро-
дины, своей семьи, получение 
информации о воевавших в 
Афганистане земляках.

Для моих учениц вдвойне 
ответственно и торжественно 
было получить Почетные гра-
моты. Их отметили за глубокое 
погружение  в тему афганской 
войны 1979-1989 гг., творческий 
подход при написании работ, ис-
кренность и эмоциональность.

На церемонии награждения 
прозвучали небольшие от-
рывки из сочинений. В зале 
присутствовали ветераны Во-
оруженных Сил РФ,  предсе-
датели региональных отделе-
ний «РСВА». Дань уважения 
пришли отдать общественни-
ки, представители различных 
организаций, студенты, жур-
налисты, матери погибших  
интернационалистов. 

Участники данного меропри-
ятия поблагодарили  всех за 
то, что общество чтит память 
о тех далеких событиях, о 
своих солдатах, о горестных 
минутах, часах и годах, которые 
довелось пережить советским 
военнослужащим и их семьям. 
Было очень приятно слышать 
эти слова в адрес учеников 
и учителей, которые  ведут  
активную деятельность по 
патриотическому воспитанию 
молодежи, целенаправленную 
работу по укреплению и раз-
витию ветеранского движения 
в Волгоградской области. Мы 
гордимся тем, что приняли 
участие в этом значимом ме-
роприятии. 

л.В. ПаЩЕнКО, 
учитель русского языка 

и литературы 
МОу «степновская сШ». 

Человек щедрого сердца
Октябрь - учительский  

месяц, богатый дарами 
природы и яркими 
красками: разноцветные 
листья сопровождают 
путников, тёплое 
солнышко напоследок 
согревает землю, 
моросит мелкий дождик. 

В такой замечательный день 
16 октября на 93-м году ушла 
из жизни Мария Григорьевна 
ИВанЧуК - ветеран педагогиче-
ского труда, Учитель с большой 
буквы, великий оптимист, от-
зывчивый, щедрой души чело-
век.  На её долю выпало много 
трудностей. Пятнадцатилетней 
девчонкой она вместе со всеми 
пережила суровые годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
окончив курсы трактористов, от 
зари до зари трудилась в поле, 
приближая День Победы. 

Начало педагогической дея-
тельности было тоже нелегким. 
Молоденькая учительница на-
чальных классов с весёлыми 
ямочками на щеках в 1947 году  
стояла перед своими первыми 
учениками в школе совхоза 
«Вербенский»  и понимала, 
что первым делом ей самой 
надо  выучить казахский язык. 
Много сил, сердечной доброты 
и знаний  отдала она детям 
за 20 лет  работы в средней 
школе № 2. 

Находиться рядом с ней было 
всегда интересно  её коллегам  
и  ученикам. Выдумщица и фан-
тазёрка, она организовывала 
капустники, юбилеи,  походы по 

родному краю, делилась опы-
том, давала советы, помогала 
молодым учителям. Многие из 
них с благодарностью будут 
помнить  Марию Григорьевну, 
её чуткость, внимание, заботу.

Но  счастье учителя в успехах 
его учеников. Мария Григорьев-
на  гордилась своими воспитан-
никами: докторами и юристами, 
учителями и военными и просто 
честными тружениками  на род-
ной земле.

Умный, талантливый, энер-
гичный педагог, она останется 
в памяти   учеников и коллег. 
Дорогие нашему сердцу люди 
не умирают. Пока мы их помним, 
они живут.

администрация 
и коллектив МОу «сШ № 2» 

г. николаевска. 

Мастер-класс

Семейные хитрости

 15 октября в рамках 
реализации проекта 
«Вместе проблемы 
решаем - семью 
укрепляем» при 
финансовой поддержке 
Фонда поддержки детей, 
находящихся в трудной 
жизненной ситуации, 
в кафе «Джунгли» 
прошёл мастер-класс 
по кулинарии «Готовим 
пиццу сами».

 Дети  под руководством 
хозяйки кухни Анастасии Лит-

виновой в форме забавного 
челленджа готовили сами, 
поэтому пиццы получились у 
всех  разные. В добавление к 
этому они сами смогли испечь 
вкусные, румяные пончики 
и по-настоящему творчески 
подойти к их оформлению.  
Бонусом стала веселая фото-
сессия с подушками-пончика-
ми и дискотека с мыльными 
пузырями. После завершения 
мастер-класса все участники 
смогли оценить свои кулинар-
ные способности за совмест-
ным чаепитием.

Молодежный центр 
«Импульс».


